



EL CLUB DE BARCELONA

DESAYUNO CULTURAL 2026

**MARINA, VICTORIA EUGENIA DE
BATTENBERG: Nieta de Victoria,
esposa de Alfonso XIII, madre de
don Juan, bisabuela de Felipe VI**

Prof. Joan Astorch

Duración: **1 sesión**

Horario: **Viernes, de 10 a 13h**
Con pausa para café

Día: **30 de enero de 2026**

Socio 30€
No socio 40€

Información y reservas
administracion@circuloecuestre.es



DE LA BELLE EPOQUE A LOS FELICES AÑOS VEINTE, DE LA DICTADURA DE PRIMO DE RIVERA AL EXILIO

Llamada Victoria Eugenia por su abuela Victoria y su madrina, la emperatriz Eugenia de Montijo. Nacida y criada en la familia real británica, hija de Beatriz, la hija menor de Victoria, y del príncipe Enrique de Battenberg, hijo del matrimonio morganático de Alejandro de Hesse-Darmstadt y Julia Hacke.

Sus tíos, además del resto de hijos de Victoria, fueron Alicia de Battenberg, que casó con Andrés de Grecia, padres de Felipe de Edimburgo; Luisa, que casó con Gustavo Adolfo VI de Suecia; y Luis, I conde Mountbatten y último virrey de la India.

Casada en 1906 con Alfonso XIII de España, hijo póstumo de Alfonso XII y María Cristina de Habsburgo-Lorena, quien actuó como regente hasta la mayoría de edad de su hijo en 1902. Durante el periodo denominado constitucional (1902-23), el rey no se limitó a ejercer un papel simbólico, sino que intervino activamente en la vida política, especialmente en los temas militares, como se constató en los hechos del Cu-cut de 1905. Las tensiones sociales existentes en España se evidenciaron en el atentado sufrido por los monarcas en la calle Mayor el día de su boda.

Los problemas pronto surgieron entre la pareja: a su carácter reservado, propio de su formación en la rígida corte victoriana, se unieron las complicaciones de salud de sus hijos, dos de los cuales padecieron de hemofilia. Las relaciones extramatrimoniales y el comportamiento frívolo

de Alfonso XIII acabó por erosionar la relación, Alfonso XIII solo acudía a su esposa para dejarla preñada, llegando a tener 7 hijos.

Las críticas al rey con motivo de su intervencionismo en el turnismo político y en cuestiones militares llega a su punto crítico con el Desastre de Anual de 1921. La cuestión de las responsabilidades fue una de las causas de su apoyo al Golpe de Estado de Miguel Primo de Rivera en 1923. El monarca asociaba su futuro al del dictador. Transcurren los felices años veinte, donde el monarca pudo disfrutar de sus prebendas, fortuna y acentuado erotismo, incluida la filmación de películas eróticas, mientras Ena impulsa las actividades de la Cruz Roja y se intenta proteger del trato despectivo de su marido y de la corte.

Tras las crisis de la dictadura de Primo y la dictablanda de Dámaso Berenguer, las elecciones municipales de 12 abril 1931 comportaron el triunfo de la República y el exilio de los monarcas. Ena se separó de su marido y regresó a Londres. En 1939, tras el inicio de la Segunda Guerra Mundial, fue invitada a abandonar el Reino Unido, trasladándose a Lausana, donde murió.

Alfonso XIII la colmó de joyas, por amor los primeros años, por arrepentimiento tras sus infidelidades, llegando a tener uno de los mejores joyeros de Europa, algunas de las cuales configuran las “joyas de pasar” que pasan en sucesión a las reinas de España.

